

que caracterizan a la tradición religiosa judía, tales como la negación del carácter inteligible del dolor humano y una expresión muy débil y dubitativa de la doctrina sobre la Providencia.

J. Morales

M. ARTIGAS, *Ciencias y Fe. Nuevas perspectivas*, EUNSA, Pamplona 1992, 214 pp., 11 x 18.

La sociedad actual se nos presenta profundamente configurada por la ciencia y por las interpretaciones de la ciencia. Muchas de las cuestiones debatidas, numerosos interrogantes y bastantes incertidumbres, tanto en el terreno de las ideas como en el de las costumbres, tienen su origen en la concepción dominante acerca de la ciencia.

Fe y ciencia se han presentado con frecuencia como perspectivas contrastantes. Sin embargo, en el momento presente, más que enfrentamientos apasionados, encontramos un clima de tolerancia y de búsqueda de cauces para su mutua colaboración.

Pero esta situación, en apariencia prometedora, no es consecuencia de una mejor comprensión de la radical armonía entre ciencia y fe, sino de falta de confianza en las posibilidades de la razón. En efecto, aunque numerosos ensayos y artículos muestran haber superado la falsa dicotomía entre la ciencia como conocimiento seguro y riguroso, y la fe como algo a-científico y perteneciente por entero a nuestra subjetividad, al aplicar la concepción popperiana de la ciencia a todo conocimiento, se llega a la afirmación universal de la total incapacidad de la razón para alcanzar la verdad: todo saber es esencialmente opinativo. Y donde no hay verdad con la que regularse, defender algo con carácter definitivo no

es más que dogmatismo intolerable. Este es el clima de tolerante colaboración que ha producido, a mi entender, el llamado pensamiento débil.

Por el contrario, la obra de Artigas se encuentra entre las de los autores que parten de la profunda convicción realista que afirma la posibilidad de conocer la verdad; y en este esfuerzo apasionante, el autor pone sus energías. No en un ensayo más. El subtítulo *Nuevas perspectivas*, no es añadido de mera retórica o reclamo con fines publicitarios, pues en la cultura actual encontramos un elemento de novedad que lo justifica: por primera vez en la historia disponemos de una cosmovisión científica unitaria, rigurosa y coherente. Y este hecho ha sido inteligentemente captado por Artigas como punto de arranque para un diálogo más amplio y profundo entre ciencia y teología.

El libro está dividido en nueve capítulos de ágil lectura. En el capítulo III se plantea de modo general la relación entre ciencia y fe. Los de mayor contenido filosófico son los capítulos II y IV. En el capítulo II se exponen los elementos epistemológicos centrales, necesarios para la articulación adecuada del conocimiento científico con otras modalidades del conocer. Consideraciones epistemológicas están presentes también en el capítulo I, en el que se concede mayor espacio a la epistemología popperiana, que puede considerarse tendencia dominante de la filosofía de la ciencia actual. El capítulo IV sintetiza, de modo original, la actual cosmovisión científica, mostrando cómo sus resultados no sólo son coherentes con los conceptos filosóficos de forma, sustancia, finalidad, etc., empleados para describir la naturaleza, sino que, además, los corrobora y vigoriza.

Los cinco últimos capítulos se dedican a aspectos más particulares: auto-organización de la materia, evolución,

creación, ciencia y persona, inmortalidad y ética. Son temas ya tratados por Artigas, pero elaborados aquí de un modo nuevo.

Si la búsqueda de la relación y del diálogo entre Ciencia y Teología puede considerarse una de las tareas más importantes de nuestro tiempo, esta obra de Artigas constituye una aportación muy significativa.

M. A. Vitoria

TEOLOGÍA SISTEMÁTICA

D. MELÈ, *Empresa y economía al servicio del hombre. Mensajes de Juan Pablo II a los empresarios y directivos económicos*, EUNSA, Pamplona 1992 502 pp., 21, 4 x 14,5.

El libro que ha publicado el Prof. Domènec Melé constituye un interesantísimo *instrumento de trabajo* para los expertos en doctrina social de la Iglesia. Como bien se desprende del título de la obra, no se trata de un manual, sino simplemente de una recopilación de discursos del Papa Juan Pablo II, tocantes a materias del sector económico-empresarial. Además, dadas las características de esta obra, lectura —si no total, por lo menos selectiva— su puede ser de gran interés para los más diversos profesionales del mundo de la empresa y de la economía. Es posible que en ocasiones no esté al alcance de todas las personas leer con detenimiento una encíclica; sin embargo, la recopilación de textos que ahora presenta el Prof. Melé tiene la ventaja de incluir discursos del Papa dirigidos unas veces a empresarios, otras a obreros, también a profesionales de los sindicatos, a estudiosos de la ciencia económica, etc., es decir, se trata de palabras del Papa que pueden afectar a los diversos tipos de

profesionales y, en consecuencia, suscitar un interés personal.

Es lógico que a un estudioso de la ciencia ética aplicada al mundo de la empresa —tal como es el autor de este libro— le preocupe su dimensión práctica. En esta línea apunta este trabajo: no se propone tanto un estudio teórico en torno a este cuerpo doctrinal, cuanto sintetizarlo, recordarlo y hacerlo llegar a las más diversas personas.

El Prof. Melé ha sabido dotar a este libro de una estructura y de un aire de franca «practicidad». Un breve «Estudio introductorio» —más de síntesis que de especulación— (pp. 13-73) precede a la reproducción de los textos pontificios. Tal síntesis ha quedado organizada alrededor de ocho temas clave de la doctrina social: dimensión moral de la actividad económica; el valor del trabajo; la empresa como comunidad de personas; la tecnología y la organización del proceso productivo; las relaciones laborales; empresa, sociedad y medio ambiente; la figura dinámica del empresario y la solidaridad en economía. Cada uno de estos «capítulos», a su vez, queda desmembrado en diversos apartados temáticos. La glosa o resumen del Prof. Melé remite de continuo a los discursos del Papa. Para ello se vale de la enumeración interna que en el libro se va asignando a cada uno de los párrafos de los textos de Juan Pablo II.

La parte más amplia del trabajo del Prof. Melé corresponde a la reproducción de los discursos (pp. 75-412). En la cabecera de cada uno de los mensajes papales encontramos una «breve introducción en la que se trata de situar el ambiente o el contexto en el que fue pronunciado el discurso, glosando su temática o subrayando algún aspecto especialmente relevante» (p. 11). Estas pequeñas introducciones van acompañadas de palabras clave que indican los temas abordados en el documento. En total